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! ! ! !退休 !年了，但是前段时间回
学校，老同事们看到我都说：“冯老
师，您怎么还是老样子？一点也没有
变老。”其实我心里明白，我不但身
体还充满活力，在心理上，与年轻教
师也能对接，毫无落伍衰老的感觉。
要问我诀窍是什么？答案并不复杂，
自从 "年多前成为东方市民音乐会
的听众后，色彩斑斓的中外经典音
乐，激发了我对探寻知识、感受美好
生活的热情。从音乐开始，我的兴趣
越来越广泛。因此，我的生活很充
实，心态也很年轻。

听音乐会成奢望
童年时代学过小提琴、听过音

乐会的经历，使我一直对音乐抱着
憧憬之心。但是，当一列火车把我和
同学们拉到淮北农村，加入上山下
乡大军后，只能让我把喜欢音乐的
渴望，埋在了心底。很多年里，生活
的轨迹始终无法与音乐产生交集
点。即使考上了大学，当了教师，调
回上海，看到市区的剧院经常有音乐
会，也会不由自主地心动，但是当高中
老师的，每天要面对一大堆试卷，家
住浦东的我，哪有多余的时间和财力
去听音乐会。所以，心动也难以行动，
听音乐会的想法，在我心目中变成了

奢侈的享受，也渐渐烟消云散。

进入交响乐“世界”
一直到了 #$$%年，东方艺术中

心成为浦东的第一座剧院，我对音
乐的那一份心思，又开始萌动起来。
剧院的管理团队似乎十分了解工薪
阶层的情况，第二年就创办了东方
市民音乐会。当时，一位在剧院工作
的学生告诉我，票价从 &$元到 '$

元，而且在周六上午演出。所以，马

上就托学生买了票。从此一发不可
收拾。东方市民音乐会至今举办了
"年多，已演出了 &'$多场音乐会，
听众人次达 %"万之多，我虽说不能
场场都听，但作为一名听众，受益了
"年多。听音乐会不仅满足了我藏
在心底的愿望，更在我眼前打开了
一个精彩的人文世界，改变了我对
人生、对生活的许多看法。
尽管我从小喜欢音乐，但是，究

竟在音乐中喜欢什么？实际上很模

糊。刚开始听东方市民音乐会时，对
交响乐听不出什么名堂。听过东方市
民音乐会的人都知道，主持人在演出
进行时的讲解，常常让听众有茅塞顿
开的感悟。所以，听得久了，发现自己
渐渐喜欢上了内涵丰富的交响乐。现
在我买交响乐演出的票子，总是会挑
舞台两侧的座位，买 %$元的中档
票，因为两侧的座位可以看到各个
声部的演奏手法在音乐进行中的作
用，心里会有特别满足的感觉。

用音乐分析散文
我刚听东方市民音乐会的几年

里，还在上班。尝到了甜头后，觉得
好东西要大家分享，就拿了排片表
到学校里，动员同事和学生也去听。
刚开始，有的学生说：“我没这么高
雅，听不懂的。”我就说：“不去接触，
就永远听不懂。”事实也是如此，有
许多学生和老师，也渐渐成为了东
方市民音乐会的忠实听众。我从教
材中读到作家肖复兴写的散文，其
中对巴赫音乐的理解，不无偏颇之
处。于是，我在课堂上让学生一起来
讨论。大家的兴趣很高，根据自己听
音乐会的积累和通过阅读大量音乐
资料，对这篇散文提出了几个异议。
当然，对音乐的感受，是仁者见仁、
智者见智的。但是，能够以自己的眼
光去探寻对知识的理解，也是在培
养自己的独立思考能力。

我喜欢听俄罗斯的交响乐，富
有民族性的语言很有亲切感。我也
喜欢上了贝多芬、莫扎特，甚至巴洛
克音乐。听了这些音乐，再去看俄罗
斯画展、巴洛克画展，理解的程度大
大提高，也拓宽了我的爱好领域，退
休生活非常充实，真有越活越年轻
的感觉。去年，得知东方市民音乐会
成为国家级“公共文化服务示范项
目”，已走向全国各地；上海也在大
力推行公益票政策，我感到非常高
兴，因为这将有更多的人和我一样，
在艺术的熏陶中共享人生的精彩。
资深记者 杨建国 采访整理

申城普及“公共文化服务”公益品牌让更多普通百姓受益———

“东方市民音乐会让我越活越年轻”

“双脚跳”实现10年65倍销量增长
———上海通用在中国车市竞争中不断“超车”探秘
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“走转改”主题系列采访
据昨天公布的最新数据显示：9

月份别克、雪佛兰、凯迪拉克三大品
牌，总销量达到126709辆；1-9月的
累计销量则超过102万辆，同比增长
10%。这让上海通用连续三年成为了

国内年产销最快突破“100万”的乘用
车企业。今年以来，中国车市已然进入
“微增长”时代，在大势低迷又竞争白
热化的中国车市里不断“超车”，“头
车”上海通用有何持久领跑的秘诀？

)同题问答*

! 市民音乐会圆了冯齐儿时梦

! ! ! !年初在北美底特律车展全球首
发面世，随后又到日内瓦车展拿下
新车设计大奖———今晚，上海通用
旗下的首款“小块头”国产 ()* 别
克 +,-./0（昂科拉）上市。不到一年
就把一款最新的全球车型引入国
内，正体现出如今上海通用汽车的
加速度。

概念车里长“中国脸”
“‘昂科拉’身上确实有‘愿景’

的影子！”面对今晚即将掀起“盖
头”的“新人”昂科拉，领衔“愿景”
等一系列概念车研发的泛亚总设
计师曹敏很开心。作为上海通用所
有新车孕育和开发的“梦工厂”，泛
亚汽车技术中心里出来的概念车
被转换为量产车的，其实已经不是
第一次。
早在 #$$"年，由曹敏带领的泛

亚设计团队就以一款别克“未来”进
入通用汽车的全球开发系统，像号
称“双掠锋”的车身侧面两条线等细
节，日后就被嫁接到了新君威和新
君越身上；#$$1年面世的别克商务
概念车后来在新 23'身上延续，概
念语言又拓展到 45* 领域；#$66
年上海车展上的别克“愿景”概念
车，阐述了泛亚对未来 ()* 的设
想，其中充满了中国味道的太极型
线条会不会用到昂科拉上，则今晚

就会见分晓。
泛亚目前拥有 #"7$多名工程

设计人员，其中 189为本土人才。
如今在通用全球体系中，整个别克
品牌设计元素的开发，都交给中国
的泛亚来承担。上月底，曹敏还按中
国传统习俗，向通用汽车全球运营
设计副总裁博纳斯献上了拜师贴、
敬上了拜师茶，“下午师傅来泛亚，
就是谈下一代全球概念车的事！”这
个打小就爱画“带轮子的东西”的设
计师，昨天这样告诉记者。

量产车里跳“中国心”
跨入新世纪，67万元的“小别

克”赛欧以“十万元家轿”概念，“不
小心”撬动了一个汽车消费大国的
支点，让中国人迎来了自己的汽车
元年。十年后，雪佛兰新赛欧又以
最低 %:"'万元的售价，成为国内第
一款将价格打入 % 万元区间的合
资小车，两年间车主已过 %7万，是
今年中国出口量最大的乘用车。而
新老赛欧之间，除了品牌、价格、配
置外最大的不同，就是前者完全由
中国力量研发，包括拥有一颗纯正

的“中国心”。
发动机好比汽车的“心脏”，要

容纳 #777多摄氏度的高温燃烧，并
达到 "777多转高速运转，所以发动
机试验遇到的问题往往数以百计。
对于泛亚发动机工程总监尹建民来
说，尽管一路走来让老赛欧、凯越、
老君越 &:7 发动机和君威 #:7、#:!
等发动机实现了大量国产化，但中
国“心”还是给了他一个“下马威”。
就在整车还在“骡子车”的试验阶
段，最早一批发动机做台架试验时
性能还很好，可一上整车就发生了
“怠速”抖动。为此，尹建民率领团队
花了整整一星期对各个系统及零件
重新分析、试验，终于将原因锁定为
发动机的曲轴不平衡度偏高；随后
又花整整两周全部更换了发动机曲
轴，最终成功让新赛欧搭载上了自
主主导开发的 ;<!发动机。原本体
重不足 %7公斤的他因此更瘦了，还
折腾出了颈椎病、腰椎病。
昨天下午，作为合资车企中“勇

于吃螃蟹”的改革者，尹建民刚去上
海通用向外方副总汇报了下一代的
发动机规划设想：“我们自主研发汽

车发动机，‘眼睛’看的是五年后。而
离量产最近的增压发动机，再有四
五个月就有望投产，搭载到上海通
用的某款小排量新车上。”

试车场里“巨无霸”
“纸上谈兵”终觉浅，实地演练

总是真。上月底，上海通用联合泛
亚在安徽广德建成了全国最大的
汽车试验中心。这个投资 <"亿元、
占地 %:"8平方公里的“巨无霸”试
车场，涵盖一款车型从开发设计到
量产的所有道路试验，目前全国仅
此一家。
记者前往现场，沿途风景秀美，

不时有野兔、野鸭出没，但最抢眼的
还是顶点高达 %7米的长桥坡道，远
看像一道银色的彩虹桥。据工作人
员介绍，测试道路的修建是“顺势而
为”———即在保护原有地形地貌的
基础上作出科学规划，光滑沥青路、
刻槽水泥路等 "8种典型特征路面
迂回其中，像长 17&"米的高速环道
等都创下国内试车场之最。

上汽集团董事长胡茂元表示，
广德试验中心的落成将提升上海通

用和泛亚的整车及零部件开发效
率，同时缩短开发周期、降低试验成
本。据悉，今后通用全球平台车型在
投放中国市场前，都将在这里进行
本地化改进。

<11'年年底，当首辆别克新世
纪在金桥工厂下线时，虽然来宾的
贺声不绝，但没有人会想到这家中
美最大的合资企业日后会多品牌、
全系列、独立研发、年销百万。合资
之初，上海通用享有的一个权利是
可以从通用全球 <!个品牌的上百
款车型中挑选适合中国市场的车
型，而泛亚作为上海通用的合同方
对选出的车型只能提出改进建议。
现如今，“<%岁”的泛亚已经升格为
通用全球六大研发中心之一，同样
“<%岁”的上海通用则拥有 #7多个
系列、<#7款车型，并以第 "77万辆
整车的下线过了“生日”。

#77<年，年销量不足 #万辆；
#7<# 年，年销量预计过 <&7 万
辆———十年间 "%倍的销量增长，是
既要自主开发也要参与全球的“双
脚跳”让上海通用耐力十足。按照上
海通用总经理叶永明的设想，未来
五年泛亚将建立起整车框架、新能
源等多方面能力，并能承担 #7个以
上整车及动力总成的研发任务；到
#7<'年，上海通用家族的产品系列
会从 #%个增加到 !7个，以保证自
己跑得快、跑得久，同时也让国内购
车族的选择更多元。

本报记者 胡晓晶
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东昌附中退休语文教师"音乐爱好
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起"就成为忠实听众"并与之相伴
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灵不断丰富充实"多姿多彩的生活

使她越活越年轻#


